

que notre hôpital naquit de l'harmonieuse union, dans une œuvre commune, de la charité mondaine et de l'apostolat religieux, du dévouement civique et de la bienveillance ecclésiastique; c'est qu'il put compter, dès ses premiers pas, sur l'appui moral de protecteurs puissants, sur le dévouement de gentilshommes et de femmes du monde, sur l'entier concours de religieuses qui n'en étaient pas à leurs premières armes, et que notre population avait déjà appris à aimer et à vénérer.

De sorte que la fondation de notre œuvre, qui est à la fois une œuvre religieuse et une œuvre humanitaire, une œuvre d'enseignement scientifique et une œuvre de charité chrétienne, et par-dessus tout une œuvre essentiellement canadienne-française, s'est faite par la réunion des mêmes éléments qui, au début de notre histoire, ont présidé à la création d'œuvres semblables. Il est bien probable, en effet, que les hospitalières de Dieppe auraient hésité plus longtemps à venir planter leur Hôtel-Dieu sur le rocher alors presque désert de Québec, si la générosité de la duchesse d'Aiguillon ne leur avait pas rendu la chose possible; et n'est-ce pas madame de la Pelterie elle-même qui demanda eux ursulines de venir rejoindre monsieur de Champlain dans la ville nouvelle qu'il venait de fonder, et qui prit à son compte tous les frais de l'installation? Et quant à notre admirable Jeanne Mance, combien toute sa vie durant ne garda-t-elle pas de reconnaissance pour madame de Bullion, la veuve de ce surintendant des finances à qui le cardinal de Richelieu, le 1er janvier, avait l'habitude de donner 100,000 livres pour lui témoigner sa satisfaction. Je ne connais pas de plus charmant tableau, et qui soit plus caractéristique de l'époque, que celui de Mlle Mance revenant de chez sa bienfaitrice en chaises à porteurs, son tablier rempli de pièces d'or, et recevant d'un de ses hommes la remarque suivante: " Il faut, mademoiselle, que cette dame vous comble vraiment de ses faveurs, car vous pesez beaucoup plus en revenant que lorsque vous vous rendez chez elle." Qui ne se rappelle également l'intérêt que portèrent à ces établissements naissants d'abord l'archevêque de Rouen, de qui relevait l'église canadienne à ses débuts, puis